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MesdaMes, Messieurs,

Votre commission a examiné la proposition visant 
à instituer une commission d’enquête parlementaire, 
à laquelle l’urgence a été accordée au cours de la 
séance plénière de la Chambre des représentants du 
19 septembre 2024, au cours de sa réunion du 24 sep-
tembre 2024.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF

Mme Sophie De Wit (N-VA), auteure principale de 
la proposition, souligne qu’une commission d’enquête 
parlementaire relative au traitement des abus sexuels 
commis au sein et en dehors de l’Église a été instituée à 
la fin de la législature précédente. Après plusieurs mois 
d’intenses travaux, cette commission a rédigé un rapport 
qui formule 137 recommandations (voir DOC 55 3617/005).

L’un des volets des travaux de cette commission 
d’enquête visait à examiner le déroulement de l’enquête 
judiciaire baptisée “Opération Calice”, opération à propos 
de laquelle le Conseil supérieur de la justice (CSJ) a 
entamé sa propre enquête à partir d’octobre 2023. Le 
CSJ a rendu un rapport à ce sujet le 16 avril 2024. Dès 
lors que la Chambre des représentants a été dissoute 
le 8 mai 2024, la commission d’enquête de l’époque n’a 
pas disposé de suffisamment de temps pour examiner ce 
volet plus en profondeur, abstraction faite d’un échange 
de vues avec les représentants du CSJ. C’est pourquoi 
le rapport de la commission d’enquête comportait une 
recommandation invitant à instituer une nouvelle com-
mission d’enquête chargée d’examiner le déroulement 
de l’enquête judiciaire menée dans le cadre de l’Opé-
ration Calice. La proposition à l’examen porte sur cette 
mission, énoncée dans ladite recommandation, et n’a 
pas d’autre objet.

L’intervenante indique que la proposition à l’examen 
a été cosignée par de très nombreux groupes. Elle 
demande aujourd’hui l’approbation de la proposition 
visant à réaliser durant plusieurs mois cette partie de la 
mission dont la réalisation avait été promise à l’époque 
mais pour laquelle le temps manquait. Elle espère que 
cette proposition sera approuvée à l’unanimité dès 
lors qu’elle vise à donner suite à une recommandation 
adoptée à l’unanimité sous la législature précédente. Le 
Parlement tiendra ainsi parole à l’égard des victimes.

L’intervenante conclut en proposant de remplacer, 
dans l’article 1er, § 2, les mots “ainsi qu’à” par les mots 
“et ainsi”.

daMes en Heren,

Uw commissie heeft het voorstel tot oprichting van 
een parlementaire onderzoekscommissie, dat tijdens 
de plenaire vergadering van de Kamer van volksver-
tegenwoordigers van 19 september 2024 de urgentie 
heeft bekomen, besproken tijdens haar vergadering van 
24 september 2024.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING

Mevrouw Sophie De Wit (N-VA), hoofdindienster van 
het voorstel, merkt op dat er aan het einde van de vorige 
legislatuur een onderzoekscommissie werd opgericht 
naar seksueel misbruik in de Kerk en daarbuiten. Deze 
onderzoekscommissie heeft na enkele maanden hard 
werken een rapport opgemaakt waarin 137 aanbevelingen 
werden opgenomen (zie DOC 55 3617/005).

Een van de luiken van de werkzaamheden van deze 
onderzoekscommissie bevatte het onderzoek naar het 
onderzoek, met name Operatie Kelk, waarbij de Hoge 
Raad voor de Justitie (HRJ) vanaf oktober 2023 zijn eigen 
onderzoek heeft gevoerd. Op 16 april 2024 heeft de HRJ 
hierover een rapport afgeleverd. Aangezien de Kamer 
van volksvertegenwoordigers ontbonden werd op 8 mei 
2024 heeft de toenmalige onderzoekscommissie, op een 
gedachtewisseling met de vertegenwoordigers van de 
HRJ na, onvoldoende tijd gehad om dit luik verder te 
onderzoeken. Vandaar dat er in het rapport van de on-
derzoekscommissie een aanbeveling werd opgenomen 
teneinde een nieuwe onderzoekscommissie op te richten 
met het oog op het onderzoek van het onderzoek in het 
kader van Operatie Kelk. Deze opdracht vervat in de 
aanbeveling is opgenomen in het voorliggend voorstel 
en is tevens enkel daartoe beperkt.

De spreekster stipt aan dat het voorliggend voorstel 
door heel wat verschillende fracties mede ondertekend 
werd. Zij vraagt vandaag de goedkeuring van het voor-
stel met de opdracht om gedurende enkele maanden 
dat deel van de opdracht, dat eertijds was beloofd maar 
waarvoor de tijd ontbrak, thans wel uit te voeren. Ze 
hoopt op een eenparige goedkeuring van dit voorstel 
aangezien het de uitvoering betreft van een aanbeveling 
die tijdens de vorige legislatuur eenparig werd aange-
nomen. Op die manier houdt het Parlement woord naar 
de slachtoffers toe.

Tot slot stelt de spreekster voor om in artikel 1, § 2, 
het woord “alsook” te vervangen door het woord “aldus”.
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II. — DISCUSSION GÉNÉRALE

Mme Katja Gabriëls (Open Vld) fait observer qu’en sa 
qualité de membre de la commission d’enquête, elle a 
coopéré pendant plusieurs mois en bonne intelligence 
avec ses collègues au-delà du clivage entre majorité et 
opposition. Elle a été rapporteure du volet 5, à savoir du 
volet concernant l’enquête sur l’Opération Calice, qui 
n’a toutefois pas pu être finalisé car le CSJ n’a publié 
son rapport que le 15 avril 2024. La dissolution de la 
Chambre des représentants étant intervenue le 8 mai 
2024, il était impossible de procéder à une enquête sur 
le fond. La proposition à l’examen fait dès lors suite à 
la recommandation de créer une nouvelle commission 
d’enquête parlementaire à l’issue du renouvellement de 
la Chambre des représentants.

Le groupe de l’intervenante soutiendra donc pleine-
ment la proposition à l’examen dès lors que les victimes 
méritent également d’obtenir toute la clarté en ce qui 
concerne l’enquête sur l’enquête.

M. Khalil Aouasti (PS) souligne l’importance de la 
proposition à l’examen, qui met en œuvre la recomman-
dation n° 137 du rapport de la précédente commission 
d’enquête visant à créer une commission d’enquête 
chargée d’enquêter sur l’Opération Calice.

L’intervenant souhaite ensuite saluer son ancien 
collègue et membre de la précédente commission d’en-
quête, M. Daniel Senesael, qui a joué, au nom de son 
groupe, un rôle très important au cours des travaux de 
la précédente commission d’enquête. La proposition à 
l’examen et la nouvelle commission d’enquête qu’elle 
vise à instituer s’inscrivent dans le prolongement de 
son travail et permettront enfin aux victimes d’obtenir 
des réponses aux nombreuses questions qui subsistent 
encore actuellement à propos du déroulement de l’Opé-
ration Calice.

L’intervenant exhorte dès lors à entamer rapidement 
les travaux de cette nouvelle commission d’enquête afin 
de disposer de suffisamment de temps pour procéder 
à une enquête approfondie sur l’enquête. Son groupe 
soutiendra donc pleinement la proposition à l’examen.

Mme Vanessa Matz (Les Engagés) souligne que son 
groupe soutient, lui aussi, explicitement la proposition à 
l’examen. Lors des travaux de la précédente commis-
sion d’enquête, les membres ont entendu de nombreux 
témoignages de victimes et d’associations de victimes. 
Il est toutefois exact que le volet relatif à l’Opération 
Calice n’a pas pu être suffisamment développé par 

II. — ALGEMENE BESPREKING

Mevrouw Katja Gabriëls (Open Vld) merkt op dat 
zij als lid van de onderzoekscommissie maandenlang 
goed heeft samengewerkt met haar collega’s en dit over 
de grenzen van meerderheid en oppositie heen. Zijzelf 
was verslaggever van luik 5, met name het onderzoek 
naar Operatie Kelk. Dit luik kon evenwel niet afgerond 
worden aangezien de HRJ pas op 15 april 2024 haar 
rapport heeft gepubliceerd. Gezien de ontbinding van 
de Kamer van volksvertegenwoordigers plaatsvond 
op 8 mei 2024, was het een onmogelijke opdracht om 
dat onderzoek ten gronde te voeren. Vandaar dat het 
voorliggend voorstel nu aansluit bij de aanbeveling om 
na de vernieuwing van de Kamer van volksvertegenwoor-
digers een nieuwe parlementaire onderzoekscommissie 
op te richten.

De fractie van de spreekster verleent dan ook haar 
volledige steun aan dit voorstel aangezien de slachtof-
fers ook wat betreft het onderzoek naar het onderzoek 
alle duidelijkheid verdienen.

De heer Khalil Aouasti (PS) onderstreept het belang 
van het voorliggend voorstel dat uitvoering geeft aan 
de aanbeveling nr. 137 van het verslag van de vorige 
onderzoekscommissie tot oprichting van een onder-
zoekscommissie die belast is met het onderzoek naar 
Operatie Kelk.

Vervolgens wenst de spreker eer te betuigen aan zijn 
voormalige collega en lid van de vorige onderzoekscom-
missie, met name de heer Daniel Senesael, die namens 
zijn fractie een zeer belangrijke rol heeft gespeeld in de 
werkzaamheden van de vorige onderzoekscommissie. 
Via dit voorstel en de bijhorende oprichting van een 
nieuwe onderzoekscommissie wordt er verder in zijn 
voetsporen getreden en kunnen de slachtoffers eindelijke 
antwoorden krijgen op de vele vragen die thans nog 
leven met betrekking tot het verloop van Operatie Kelk.

De spreker dringt er dan ook op aan om snel van 
start te gaan met de werkzaamheden van deze nieuwe 
onderzoekscommissie teneinde voldoende tijd te heb-
ben om grondig het onderzoek van het onderzoek te 
kunnen voeren. Zijn fractie steunt dan ook voluit het 
voorliggend voorstel.

Mevrouw Vanessa Matz (Les Engagés) stipt aan dat 
ook haar fractie uitdrukkelijk het voorliggende voorstel 
steunt. Tijdens de werkzaamheden van de vorige onder-
zoekscommissie hebben de leden heel wat getuigenissen 
van slachtoffers alsook slachtofferverenigingen gehoord. 
Het klopt echter dat het luik betreffende het onderzoek 
naar Operatie Kelk onvoldoende kon uitgewerkt worden 
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manque de temps, en raison de la date de publication 
du rapport du CSJ et de la dissolution de la Chambre 
des représentants.

L’intervenante espère que la mise en place d’une 
nouvelle commission d’enquête aidera à clarifier le 
déroulement de l’Opération Calice et à identifier les 
éventuels dysfonctionnements au sein de la Justice, ce 
qui permettra de répondre aux souhaits des victimes à 
ce sujet.

Mme Greet Daems (PVDA-PTB) indique que son 
groupe soutiendra également la création d’une nouvelle 
commission d’enquête. Pendant des décennies, des 
enfants ont été victimes d’abus sexuels commis par des 
ecclésiastiques. De nombreux auteurs n’ont jamais été 
condamnés et de nombreuses victimes n’ont jamais été 
reconnues ou n’ont jamais obtenu justice. Or, nombre de 
ces victimes se sont battues pendant des années pour 
obtenir cette reconnaissance et cette justice et continuent 
de le faire à ce jour. Une commission d’enquête a ainsi 
été créée l’année dernière uniquement grâce au courage 
et à la persévérance des survivants. L’intervenante tient 
à leur renouveler ses remerciements.

La précédente commission d’enquête parlementaire a 
abattu un travail considérable au cours de son mandat, 
mais ce travail n’est pas encore terminé pour autant. Cette 
commission n’a par exemple pas obtenu de réponses 
claires sur les dysfonctionnements observés dans le 
déroulement de l’Opération Calice. Cela fait maintenant 
14 ans que les victimes attendent des réponses dans 
ce dossier, et la précédente commission d’enquête 
parlementaire n’a pas été en mesure de leur apporter 
les réponses nécessaires, par manque de temps. En 
outre, il est apparu récemment que le parquet compé-
tent n’entendait poursuivre personne dans le cadre de 
l’Opération Calice, ce qui n’a fait que nourrir la déception 
des victimes pour la énième fois.

C’est pourquoi il est essentiel d’instituer une nouvelle 
commission d’enquête parlementaire pour leur appor-
ter les réponses nécessaires, comme l’a également 
réclamé le groupe de travail “Droits de l’homme dans 
l’Église”. L’intervenante espère que l’on tiendra compte 
des nombreuses recommandations formulées par la 
précédente commission d’enquête parlementaire, la 
priorité absolue étant de mettre en place un fonds de 
réparation pour les victimes.

L’intervenante conclut en regrettant que son groupe 
n’ait pas été associé à l’élaboration de la proposition 
à l’examen.

M. Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) fait part du sou-
tien de son groupe à la proposition à l’examen. L’enquête 

omwille van tijdsgebrek ten gevolge van de timing van de 
publicatie van het verslag van de HRJ en de ontbinding 
van de Kamer van volksvertegenwoordigers.

De spreekster hoopt dat via de oprichting van een 
nieuwe onderzoekscommissie er meer klaarheid kan 
geschapen worden over het verloop van Operatie Kelk en 
er eventuele disfuncties binnen Justitie kunnen vastgesteld 
worden. Op die manier kan er tevens tegemoetgekomen 
worden aan de verzuchtingen van de slachtoffers ter zake.

Mevrouw Greet Daems (PVDA-PTB), merkt op dat 
haar fractie eveneens de oprichting van een nieuwe 
onderzoekscommissie zal steunen. Decennialang zijn 
kinderen het slachtoffer geweest van seksueel misbruik 
door geestelijken. Veel daders werden nooit veroordeeld 
en veel slachtoffers kregen nooit erkenning of gerechtig-
heid. Veel van deze slachtoffers hebben echter jarenlang 
gevochten voor de erkenning en de gerechtigheid en 
dat doen ze nog steeds tot op de dag van vandaag. Op 
die manier werd er vorige jaar een onderzoekscommis-
sie opgericht enkel en alleen dankzij de moed en het 
doorzettingsvermogen van de overlevers. De spreekster 
wenst hen hiervoor uitdrukkelijk nogmaals te bedanken.

Er is zeer hard gewerkt tijdens het mandaat van de 
vorige onderzoekscommissie maar het werk is echter 
nog niet af. Zo heeft de vorige onderzoekscommissie 
geen duidelijke antwoorden gekregen over wat er alle-
maal misgelopen is bij de uitvoering van Operatie Kelk. 
De slachtoffers wachten intussen 14 jaar op antwoorden 
in dit dossier en de vorige onderzoekscommissie heeft 
de nodige antwoorden niet kunnen bijeensprokkelen 
omwille van tijdsnood. Ze worden thans ook voor de 
zoveelste keer teleurgesteld aangezien sinds kort blijkt 
dat het bevoegde parket niemand wil vervolgen in het 
kader van Operatie Kelk.

Vandaar de noodzaak voor de opstart van een nieuwe 
onderzoekscommissie die de nodige antwoorden kan 
verschaffen zoals ook de Werkgroep Mensenrechten in 
de Kerk heeft gevraagd. De spreekster hoopt dan ook dat 
men de vele aanbevelingen van de vorige onderzoeks-
commissie niet uit het oog zal verliezen met daarbij een 
herstelfonds voor de slachtoffers als hoogste prioriteit.

Tot slot betreurt de spreekster dat haar fractie niet 
betrokken werd bij de opmaak van het voorliggende 
voorstel.

De heer Stefaan Van Hecke (Ecolo-Groen) merkt 
op dat zijn fractie het voorliggende voorstel steunt. Het 
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sur l’Opération Calice est essentielle et constituait un 
volet important du mandat de la précédente commission 
d’enquête parlementaire. Dans son enquête et dans son 
rapport, le CSJ a constaté de nombreux dysfonctionne-
ments graves dans le déroulement de l’Opération Calice. 
Ce rapport constitue un document important sur lequel 
devrait pouvoir s’appuyer une nouvelle commission 
d’enquête parlementaire.

Ce dossier d’une importance majeure porte sur le 
fonctionnement de la Justice et vise à enquêter sur les 
dysfonctionnements constatés. Dans un État de droit 
démocratique, il est capital que chaque citoyen puisse 
avoir confiance en la justice et dans sa volonté de mettre 
tout en œuvre pour découvrir la vérité, y compris et 
surtout dans des dossiers aussi délicats.

Mme Barbara Pas (VB) souligne que son groupe sou-
tiendra la proposition à l’examen. Il est important d’aller 
au fond des choses et d’éclaircir tous les dysfonction-
nements de l’enquête. C’est le moins que le Parlement 
puisse faire pour les victimes. Une commission d’enquête 
parlementaire est le meilleur moyen d’y parvenir.

L’intervenante estime par ailleurs regrettable que 
certains groupes n’aient pas été invités à cosigner la 
proposition à l’examen. Elle espère que cette occasion 
manquée ne laisse pas présumer du futur fonctionnement 
de cette commission d’enquête parlementaire. La teneur 
de son mandat est trop importante et doit l’emporter sur 
tous les jeux politiques auxquels pourraient se livrer 
les partis.

En ce qui concerne la composition de cette commis-
sion d’enquête parlementaire, l’intervenante conclut en 
constatant que les groupes non reconnus sans droit de 
vote sont désormais autorisés à participer aux travaux 
de la commission d’enquête parlementaire en tant que 
membres sans voix délibérative. Elle tient à rappeler à 
cet égard que sous la 54e législature, soit entre 2014 et 
2019, une commission d’enquête parlementaire sur les 
attentats de Bruxelles a été instituée, mais que cette 
autorisation ne s’appliquait pas encore, de sorte que 
son groupe, qui n’était alors pas reconnu, n’a pas pu y 
participer. Par conséquent, l’intervenante se réjouit de 
cette avancée qui permet aussi aux groupes non recon-
nus de suivre les travaux d’une commission d’enquête 
parlementaire importante en tant que membres sans 
voix délibérative. Elle espère que ce sera toujours le 
cas à l’avenir.

M. Mathieu Bihet (MR) indique que son groupe sou-
tiendra également la proposition à l’examen. Il souligne 
que la précédente commission d’enquête parlementaire 
a déjà accompli un travail considérable, mais qu’elle n’a 

onderzoek naar Operatie Kelk is essentieel en vormde 
een belangrijk luik in de opdracht van de vorige onder-
zoekscommissie. Er zijn in het onderzoek naar Operatie 
Kelk van de HRJ en in haar rapport heel wat ernstige 
disfuncties vastgesteld. Het is een belangrijk rapport 
waarop in het kader van een onderzoekscommissie 
verder moet kunnen worden gewerkt.

Het gaat over het functioneren van Justitie in deze 
heel belangrijke aangelegenheid en het gaat over het 
onderzoeken van de vastgestelde disfuncties. Het is 
belangrijk dat elke burger binnen een democratische 
rechtsstaat erop kan vertrouwen dat Justitie, ook en wel 
degelijk in dergelijke delicate zaken, er alles aan doet 
om de waarheid boven water te halen.

Mevrouw Barbara Pas (VB) stipt aan dat haar fractie 
het voorliggend voorstel zal goedkeuren. Het is belangrijk 
om de onderste steen boven te halen en dat alles wat fout 
gelopen is tijdens het onderzoek uitgeklaard zal worden. 
Dat is het minste wat het Parlement voor de slachtoffers 
kan doen. Een parlementaire onderzoekscommissie is 
daar het beste middel voor.

Daarnaast merkt de spreekster op dat zij het ook een 
gemiste kans vindt dat een aantal fracties werden vergeten 
toen er gevraagd werd om het voorliggend voorstel mee 
te ondertekenen. Ze hoopt dat dit geen voorafname is 
betreffende de werking van deze onderzoekscommis-
sie. De inhoud is te belangrijk en moet alle mogelijke 
partijpolitieke spelletjes overstijgen.

Tot slot stelt de spreekster vast dat in het kader van 
de samenstelling van deze parlementaire onderzoeks-
commissie thans wel toelating gegeven wordt aan de 
niet-erkende fracties zonder stemrecht om als niet-
stemgerechtigd lid deel te nemen aan de werkzaamheden 
van de onderzoekscommissie. Tijdens de legislatuur 54, 
met name tussen 2014 en 2019, werd er een parlemen-
taire onderzoekscommissie opgericht betreffende de 
aanslagen in Brussel, kon van een dergelijke toelating 
echter geen sprake zijn waardoor haar toen niet erkende 
fractie niet kon deelnemen aan de werkzaamheden. 
Bijgevolg is zij blij met het voortschrijdend inzicht waarbij 
men ook aan de niet-erkende fracties de kans verleent 
om als niet-stemgerechtigd lid de werkzaamheden van 
een belangrijke onderzoekscommissie te volgen. Ze 
hoopt tevens dat dit voortschrijdend inzicht van blijvende 
aard zal zijn.

De heer Mathieu Bihet (MR) merkt op dat ook zijn 
fractie zich zal scharen achter het voorliggend voorstel. 
Hij stipt aan dat de vorige onderzoekscommissie reeds 
heel wat werk heeft verricht maar dat het laatste luik 
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pas pu se pencher suffisamment sur le dernier volet. 
La proposition à l’examen vise à poursuivre le travail 
et à clôturer ce volet sans pression quant aux délais à 
respecter et en toute sérénité. C’est pourquoi, en tant 
que l’un des rapporteurs de la précédente commission 
d’enquête parlementaire et en tant que cosignataire du 
texte à l’examen, il soutient pleinement cette proposition.

Mme Jinnih Beels (Vooruit) souligne que son groupe 
soutient, lui aussi, la proposition à l’examen. Selon lui, il 
importe d’instituer une nouvelle commission d’enquête 
pour continuer à faire la lumière sur les questions en sus-
pens concernant “l’Opération Calice”. Sous la précédente 
législature, son groupe et ceux des autres membres de 
la Chambre, ainsi que leurs collaborateurs respectifs, ont 
réalisé un travail considérable à ce sujet dans l’intérêt 
des victimes. Selon l’intervenante, il importe de souligner 
que toutes les victimes méritent d’obtenir une réponse 
ainsi que la reconnaissance nécessaire pour toutes les 
souffrances qu’elles ont endurées.

Mme Nawal Farih (cd&v) souligne qu’un travail de 
fond a déjà été fourni au cours des travaux de la pré-
cédente commission d’enquête. Cependant, le travail 
est loin d’être terminé. Le déroulement de l’Opération 
Calice doit encore faire l’objet d’une enquête appro-
fondie. La commission a malheureusement manqué 
de temps pour le faire sous la précédente législature, 
mais l’engagement a été pris de poursuivre ce travail. 
Il importe de pouvoir fournir une réponse aux victimes 
qui attendent la reconnaissance nécessaire qu’elles 
méritent depuis de nombreuses années. L’intervenante 
s’attend à ce qu’une collaboration constructive puisse 
également se mettre en place dans l’intérêt des victimes 
sous l’actuelle législature.

III. — DISCUSSION DES ARTICLES ET 
VOTES

Article 1er

Cet article règle la création de la commission d’enquête 
parlementaire et définit sa mission. Pour le surplus, il 
est renvoyé aux développements.

L’article 1er est adopté à l’unanimité.

onvoldoende kon onderzocht worden. Aan de hand van 
dit voorstel kan ook dit luik verder afgewerkt worden en 
dit zonder tijdsdruk en in alle sereniteit. Vandaar dat hij 
als één van de rapporteurs van de vorige onderzoeks-
commissie en als mede-indiener van het voorliggende 
voorstel dit voorstel voluit steunt.

Mevrouw Jinnih Beels (Vooruit) stipt aan dat ook haar 
fractie dit voorstel steunt. Haar fractie vindt het belangrijk 
dat er een nieuwe onderzoekscommissie wordt opgericht 
om de vragen die nog onbeantwoord zijn in Operatie 
Kelk verder uit te klaren. Tijdens de vorige legislatuur 
hebben haar fractie alsook de andere leden in dit parle-
ment en de respectieve medewerkers hieromtrent veel 
werk verricht in het belang van de slachtoffers. Het is 
belangrijk voor de spreekster om te benadrukken dat alle 
slachtoffers ook een antwoord verdienen en de nodige 
erkenning voor al het leed dat ze hebben meegemaakt.

Mevrouw Nawal Farih (cd&v) stipt aan dat er reeds 
grond werk geleverd werd tijdens de werkzaamheden 
van de vorige onderzoekscommissie. Het werk is echter 
verre van af. Er moet thans nog heel wat onderzoek 
verricht worden betreffende het verloop van Operatie 
Kelk. Helaas was daar tijdens de vorige legislatuur 
onvoldoende tijd voor maar is er toen het engagement 
genomen om het werk voort te zetten. Het belangrijk 
om antwoorden te kunnen bieden aan de slachtoffers 
die al jaren wachten op de nodige erkenning die ze 
ook verdienen. Zij rekent erop dat er ook tijdens deze 
legislatuur constructief kan samengewerkt worden in 
het belang van de slachtoffers.

III. — ARTIKELSGEWIJZE BESPREKING EN 
STEMMINGEN

Artikel 1

Dit artikel voorziet in de oprichting van de parlemen-
taire onderzoekscommissie en omschrijft haar opdracht. 
Voor het overige wordt verwezen naar de toelichting.

Artikel 1 wordt eenparig aangenomen.
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Art. 2

Cet article prévoit que, dans le cadre de sa mission, 
la commission veillera en particulier à ce que cette 
enquête parlementaire n’interfère pas avec d’éventuelles 
enquêtes judiciaires encore en cours.

L’article 2 est adopté à l’unanimité.

Art. 3

Cet article prévoit que la commission pourra entendre 
toute personne qu’elle estimera devoir faire comparaître 
et pourra disposer de toutes les pièces qu’elle jugera 
nécessaires à l’exécution de sa mission. La commission 
est mandatée pour procéder à des constats sur place et, 
le cas échéant, pour prendre les contacts internationaux 
requis pour l’accomplissement de sa mission.

L’article 3 est adopté à l’unanimité.

Art. 4

Cet article dispose que la commission d’enquête 
parlementaire sera investie des pouvoirs prévus par la 
loi du 3 mai 1880.

L’article 4 est adopté à l’unanimité.

Art. 5

Cet article règle la composition de la commission 
d’enquête parlementaire.

L’article 5 est adopté à l’unanimité.

Art. 6

Cet article porte notamment sur la possibilité de faire 
appel à des experts.

L’article 6 est adopté à l’unanimité.

Art. 7

Cet article définit certaines modalités de réunion 
(réunions publiques, réunions à huis clos, diffusion des 
informations).

L’article 7 est adopté à l’unanimité.

Art. 2

Dit artikel stelt dat de commissie bij de uitoefening 
van haar opdracht waakt in het bijzonder over de sa-
menloop van dit parlementair onderzoek met eventueel 
nog lopende gerechtelijke onderzoeken.

Artikel 2 wordt eenparig aangenomen.

Art. 3

Dit artikel bepaalt dat de commissie iedere persoon 
kan horen die zij meent te moeten laten verschijnen en 
dat zij kan beschikken over alle stukken die zij nuttig 
acht voor de vervulling van haar opdracht. De commissie 
is ertoe gemachtigd vaststellingen ter plaatse te doen 
en in voorkomend geval de internationale contacten te 
leggen die nodig zijn om haar opdracht te volbrengen.

Artikel 3 wordt eenparig aangenomen.

Art. 4

Dit artikel bepaalt dat de parlementaire onderzoeks-
commissie de bij de wet van 3 mei 1880 bepaalde be-
voegdheden heeft.

Artikel 4 wordt eenparig aangenomen.

Art. 5

Dit artikel regelt de samenstelling van de parlementaire 
onderzoekscommissie.

Artikel 5 wordt eenparig aangenomen.

Art. 6

Dit artikel betreft onder meer de mogelijkheid tot 
aanwijzing van deskundigen.

Artikel 6 wordt eenparig aangenomen.

Art. 7

Dit artikel betreft enkele vergadermodaliteiten 
(openbaar/besloten/informatieverspreiding).

Artikel 7 wordt eenparig aangenomen.
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Art. 8

Cet article fixe la durée du mandat de la commission 
d’enquête parlementaire.

L’article 8 est adopté à l’unanimité.

L’ensemble de la proposition visant à instituer une 
commission d’enquête parlementaire, telle qu’elle a été 
corrigée, est adopté à l’unanimité par vote nominatif.

* 

* *

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

N-VA: Christoph D’Haese, Sophie De Wit, Kristien 
Van Vaerenbergh;

VB: Marijke Dillen, Alexander Van Hoecke;

MR: Philippe Goffin, Pierre Jadoul;

PS: Khalil Aouasti, Patrick Prévot;

PVDA-PTB: Greet Daems, Sofie Merckx;

Les Engagés: Jean-Luc Crucke, Vanessa Matz;

Vooruit: Jinnih Beels;

cd&v: Nawal Farih;

Ecolo-Groen: Stefaan Van Hecke;

Open Vld: Katja Gabriëls.

Ont voté contre: nihil.

Se sont abstenus: nihil.

Le rapporteur, Le président,

Christoph D’Haese Jean-Luc Crucke

Art. 8

Dit artikel bepaalt het mandaat van de parlementaire 
onderzoekscommissie in de tijd.

Artikel 8 wordt eenparig aangenomen.

Het geheel van het verbeterde voorstel tot oprichting 
van de parlementaire onderzoekscommissie wordt bij 
naamstemming eenparig aangenomen.

* 

* *

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

N-VA: Christoph D’Haese, Sophie De Wit, Kristien 
Van Vaerenbergh;

VB: Marijke Dillen, Alexander Van Hoecke;

MR: Philippe Goffin, Pierre Jadoul;

PS: Khalil Aouasti, Patrick Prévot;

PVDA-PTB: Greet Daems, Sofie Merckx;

Les Engagés: Jean-Luc Crucke, Vanessa Matz;

Vooruit: Jinnih Beels;

cd&v: Nawal Farih;

Ecolo-Groen: Stefaan Van Hecke;

Open Vld: Katja Gabriëls.

Hebben tegengestemd: nihil.

Hebben zich onthouden: nihil.

De rapporteur, De voorzitter,

Christoph D’Haese Jean-Luc Crucke
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